
Estudiantes UdeC 
competirán por 
llevar sus empresas 
a Estados Unidos

Proyecto de Autopista 
Interportuaria:  
MOP espera iniciar 
obras el próximo año 

SEREMI DEL RAMO, HUCO CAUTIVO,  CONFIRMÓ QUE SE CONCRETARÁ EN DOS ETAPAS

Seremi de Obras Públicas, Hugo Cautivo, 
detalló que están a la espera de obtener la 
Recomendación Favorable (RS), desde el 
Ministerio de Desarrollo Social y Familia, 

para avanzar hacia su ejecución. 
“Esperamos el RS en este minuto, que 
esperamos esté ojalá durante el primer 
semestre. Si eso fuera posible, nos va a 

permitir abordar la construcción de un 
mejoramiento de la conexión entre la 
Ruta Interportuaria y el puerto de San 
Vicente”.

Tramo contempla un paso elevado sobre avenida Colón y línea férrea. 
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El 3% del padrón 
electoral del Biobío 
está afiliado a un 
partido político
POLÍTICA PÁGS. 4-5
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EDITORIAL: TRES DE CADA 100 PERSONAS EN BIOBÍO MILITAN EN UN PARTIDOO 

Martes 28 de mayo de 2024, Región del Biobío, N°5822, año XVII

Donato Cabrera 
guiará 4° concierto 
sinfónico de 
Orquesta UdeC
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Falta de pasajeros en la 
noche complica a 

taxibuses a 6 meses de 
implementación del 

Perímetro de Exclusión 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. ELIZABETh BASTÍAS ARRIAGADA 
Docente de la Facultad de Enfermería. 
Campus Los Ángeles UdeC

La población a nivel mundial es 
más longeva, pero no necesaria-
mente con una buena calidad de 
vida. Las Enfermedades Crónica 
no Transmisibles (ECNT), ligadas a 
los estilos de vida, han incrementa-
do sus tasas junto con los costos 
personales, emocionales, econó-
micos y sociales que derivan del 
tratamiento y de las intervenciones 
vinculadas a estos problemas, pese 
a las políticas y programas vigentes, 
pareciendo que los esfuerzos reali-
zados en materia promoción y pre-
vención en salud no rinden frutos. 

No obstante, se han implementa-
do modelos de abordaje, se han es-
tudiado los factores psicosociales 

deben escuchar las inquietudes y 
preferencias de los usuarios, pero 
a su vez, las personas deben estar 
conscientes de su responsabilidad 
para cuidar de sí mismos y mante-
ner la salud. Los equipos de salud, 
han implementado estrategias de 
incorporación del apoyo al auto-
manejo en la atención de perso-
nas con enfermedades crónicas 
como una forma de contribuir a 
los usuarios a mantener una pers-
pectiva saludable de sí mismos, re-
ducir las instancias en que se per-

ciben como enfermos. Este en-
foque ha demostrado una 

mejora en la calidad de vida, 
reducción de la discapacidad y de 

las muertes prematuras.  
Ya sea para mantener la salud o 

para prevenir enfermedades, el mí-
nimo común denominador del pro-
ceso es la proactividad de los indi-
viduos en su autocuidado o auto-
manejo ya sea a través de cuidados 
colaborativos, servicios de apoyo, 
educación a pacientes, familiares o 
cuidadores y el apoyo entre pares. 
Las metas que se establecen de-
ben ser realistas, consensuadas en 
donde los usuarios puedan resolver 
las dificultades que encuentran en 
el transcurso, porque se trata de 
procesos a largo plazo.

que pueden contribuir o entorpecer 
que los usuarios asuman su condi-
ción crónica (generalmente de co-
morbilidad); escasa parte de la po-
blación asume que debe atender 
sus hábitos para mantener un esti-
lo de vida saludable y así disminuir 
las probabilidades de presentar en-
fermedades, y, si resulta inevitable 
su presencia, prevenir las complica-
ciones derivadas de éstas. 

El autocuidado implica un es-
fuerzo personal de los individuos 
con metas que se visualizan en el 
largo plazo y consta de deci-
siones que están lejos del 
hedonismo, pues involucra 
elegir prácticas que requieren un 
esfuerzo tales como realizar ejer-
cicio, bajo consumo de alimentos 
ricos en grasas y azúcares, dormir 
las horas necesarias para el des-
canso, conocer mi cuerpo y estar 
atento a los cambios, acudir a un 
profesional para la pesquisa tem-
prana de problemas de salud y si 
éstos se presentan, comprometer-
se a realizar los cambios necesa-
rios para evitar complicaciones. 
Requiere que los individuos estén 
conscientes que no se trata de una 
imposición, sino un compromiso 
personal en el que deben partici-
par activamente. Los profesionales 

El autocuidado 
implica un esfuerzo 
personal a largo 
plazo, requiere que 
los individuos 
asuman un 
compromiso personal 
y participen 
activamente en su 
cuidado.

El compromiso  
individual que conlleva 
el cuidado de 
la salud

HÉCTOR SILVA GORMAZ  
Seremi de Transportes y Telecomunicaciones 
del Biobío

Durante cerca de 60 días,  Puer-
to Coronel registró una más que 
conocida paralización de opera-
ciones. Pero también, una pausa 
en algo tan relevante como lo son 
los espacios de diálogo entre la 
empresa y sus trabajadores even-
tuales. 

Gracias a un esfuerzo conjunto, 
liderado por el ministro de Trans-
portes y Telecomunicaciones, Juan 
Carlos Muñoz, que continuó con el 
trabajo avanzado por la Delega-
ción Regional del Biobío, y el 
apoyo de diversos actores 
políticos como el alcalde de 
Coronel y el senador Saavedra, 
se logró un espacio de conversa-
ción entre la empresa y represen-
tantes sindicales. Esto, es un ejem-
plo a nivel país de que las diferen-
cias pueden ser tratadas, si existe 
un ánimo concreto por avanzar. 

Obviamente, este trabajo multi-
sectorial, no puede quedar sólo en 
un compromiso escrito. Por lo mis-
mo, como representante regional 
del Ministerio de Transportes y Te-
lecomunicaciones, uno de los man-
datos recibidos estará puesto en 
apoyar el camino de diálogo acor-
dado entre el Puerto y sus trabaja-
dores. 

En este sentido, se trata de una 
tarea a la que nos sumaremos con 
toda la responsabilidad que impli-

ca, no sólo para mantener el 
clima y trabajo logrado en es-
tos días, sino también, para 

recuperar las confianzas entre 
ambos actores, y aportar a que los 
acuerdos adquiridos puedan avan-
zar en paralelo al progresivo retor-
no de la productividad de uno de 
los polos logísticos más importan-
tes del país.

Se trata de una tarea a la que nos sumaremos 
con toda la responsabilidad que implica,no 
sólo para mantener el clima y trabajo logrado 
en estos días.

Puerto Coronel:  
un diálogo necesario

De acuerdo a los reportes en-
tregados por el Ministerio de Sa-
lud, se registró un aumento de 
las hospitalizaciones en las ur-
gencias por causa respiratoria, 
donde la influenza tipo A se 
mantiene al alza. 

En este sentido, las autorida-
des llaman a vacunarse frente 
a la circulación de virus respi-
ratorios en el país, ya que du-
rante la semana epidemiológi-
ca 20, la positividad de las 
muestras fue de 54,8%, donde 
del total de virus detectados, el 
59,7% correspondieron a este 
tipo de influenza. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¿Tienes dudas sobre el proceso de 
vacunación contra la Influenza?, 
¿quieres saber si perteneces a los 
grupos objetivos? Encuentra tu 
vacunatorio más cercano en 
www.mevacuno.cl y protege a tu 
familia y cercanos. 
 
 
Andrea Albagli Iruretagoyena 
(ella/she/her)  
@AlbagliAndrea 
Tenemos más de 1.300 puntos de 
vacunación disponibles para que 
las personas de los grupos de 
riesgo se protejan contra Influen-
za y COVID-19. Revisa los vacu-
natorios en www.mevacuno.cl 
 
Fonasa - Fondo Nacional de 
Salud - Chile @Fonasa 
Vacúnate gratis si vives con una 
enfermedad crónica o inmunode-
ficiencias. No dejes que la In-
fluenza ponga en riesgo tu vida o 
la de un ser querido. Comparte 
esta publicación y preparémonos 
para el invierno. #VacúnateNo-
Duele #CampañaInvierno #In-
fluenza 
 
Instituto de Salud Pública de 
Chile @ispch 
Vacúnate contra la Influenza Si 
tienes 60 años y más, acude a tu 
vacunatorio más cercano. 
 
Colegio Médico de Chile - Col-
med Chile @colmedchile 
Desde #COLMED estamos preo-
cupados por lo que está pasando 
en la región de Ñuble, con la 
muerte de cinco personas por In-
fluenza. Creemos que es necesa-
rio ampliar los grupos prioriza-
dos dentro de las campañas de 
vacunación y disponer de más re-
cursos para mejorar la estrategia.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una baja participación política muestra la Re-
gión, si es que se habla -o se puede medir- con 
el número de afiliados por colectividad que 
presentan actualmente.Así lo evidencian los 

últimos datos aportados por el Servicio Electoral, que 
dan cuenta que solo 40 mil 864 personas del Biobío es-
tán afiliadas a un partido político. Esto significa un 
3,04% del padrón total que suma 1.344 mil 181 votantes. 

Según el mismo registro, el Partido de la Gente (PDG) 
con 4 mil 749 afiliados encabeza la lista con más mili-
tantes; le sigue Renovación Nacional con 3 mil 847; y en 
tercer puesto está el Partido Demócrata Cristiano con 
3 mil 291. Es importante considerar que las estadísticas 
de cada partido político, entregadas por el Servel, son 
hasta el 30 de abril de este año.  

En el mismo listado, en las tiendas del oficialismo, li-
dera el Partido Socialista de Chile (PS) con 3 mil 107 ad-
herentes y, segundo, figura el Partido Comunista de Chi-
le con 3 mil 62 militantes.  

En tanto, por el lado del Frente Amplio, Convergencia 
Social (CS) figura con mil 592 afiliados y Revolución De-
mocrática (RD) con mil 190.  

La realidad en Chile Vamos muestra a la Unión Demó-
crata Independiente (UDI) con un registro de 2 mil 931 
personas en la Región del Biobío, mientras que Evolución 
Política (Evópoli) suma mil 631 adherentes en sus filas. 
A su vez, el Partido Republicano tiene a mil 797 afiliados 

Tres de cada 100 personas  
en Biobío militan en un partido

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Eutanasia y depresión severa 
 
Señora Directora: 

Recientemente se le concedió la 
eutanasia a una joven de 29 años 
con depresión severa en Países Ba-
jos. El hecho ha vuelto a poner en 
el foco un debate importante so-
bre los valores fundamentales que 
sustentan nuestras decisiones en 
el ámbito de la salud mental y la 
atención sanitaria. Es esencial re-
cordar que muchos de nosotros re-
conocemos que la vida humana 
posee un valor fundamental inalie-
nable e inviolable, lo que implica 
que la eutanasia no se considera 
como una opción viable. En lugar 
de ello, es crucial trabajar en el sen-
tido y la esencia de la relación tera-
péutica, donde la dignidad huma-
na fundamenta la primacía de la 
persona y la protección de todos 
sus derechos, reconociendo su va-
lor único y trascendente. 

Por lo anterior, nos enfrentamos 
a un desafío importante en la for-
ma en que acompañamos a las per-
sonas que se encuentran en proce-
sos de fin de vida. Esto requiere un 
compromiso real y una entrega ge-
nuina hacia aquellos que más lo 
necesitan. En este sentido, es impe-
rativo destacar que en los países 

donde la eutanasia está legalizada, 
las tasas de suicidio han ido en au-
mento. Por ejemplo, en Países Ba-
jos, la tasa de suicidios es de 11.8 
por cada 100.000 habitantes en 
promedio, es decir, se encuentra 
por encima de la media mundial. 
Esto sugiere que el enfoque actual-
mente debe estar centrado en de-
sarrollar habilidades en los profe-
sionales de la salud para brindar 
un acompañamiento efectivo en 
todas las áreas a los pacientes y fo-
mentar una mirada integral que fa-
vorezca cuidados armoniosos en 
todas las dimensiones, además de 
ayudar a los pacientes a encontrar 
sentido a su sufrimiento. 

Un verdadero acompañamiento 
no implica ayudar a la persona a 
morir, ni tampoco facilitarla. Más 
bien, implica un abordaje integral 
y que todos los cuidados se orien-
ten a un objetivo mancomunado. 
Esto se logra mediante una rela-
ción terapéutica basada en princi-
pios como el de no abandono y la 
proporcionalidad terapéutica. 

Si bien la tecnología ha genera-
do avances significativos, también 
nos ha enfrentado a grandes difi-
cultades. Por lo tanto, es funda-
mental volver al enfoque principal: 
el paciente y el acompañamiento 

en su sufrimiento, quizás se ha per-
dido el foco, siendo que lo más 
esencial es la relación entre dos 
personas. En este proceso, la com-
prensión antropológica de la per-
sona desempeña un papel crucial. 

 
Pía Bustamante Barahona-USS 
 

Ley de Ciberseguridad 
 

Señora Directora: 
Acorde a una encuesta llevada a 

cabo recientemente, un 72% de los 
trabajadores del área TI no conoce 
los detalles de la nueva Ley Marco 
de Ciberseguridad. 

Esta cifra resulta preocupante, con-
siderando que los ciberataques y las 
vulnerabilidades suelen aprovechar el 
error humano. Por esto, aun cuando la 
Ley esté más enfocada en empresas, 
siempre será importante que las per-
sonas y trabajadores del sector conoz-
can los alcances de esta nueva norma. 

Además de este desconocimien-
to, también vale la pena destacar 
que algunos cargos se potencia-
rán, al mismo tiempo que otros de-
rechamente se crearán debido a 
las nuevas necesidades de los em-
pleadores. 

 
Jorge Gamero

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

a nivel regional.Asimismo, el Movimiento Amarillos por 
Chile posee mil 347 miembros en la Región del Biobío; 
y Demócratas, también a nivel regional, alcanza la can-
tidad de mil 495 militantes.  

Respecto de militancias en Biobío, también, durante 
los últimos días, el Partido Igualdad reunió las más de 
mil 500 afiliaciones requeridas para su relegalización en 
la Región. De ser validado por el Servicio Electoral, el par-
tido estaría habilitado para presentar candidaturas al Go-
bierno Regional y los municipios para las elecciones del 
próximo octubre. 

“Nos ayuda mucho el hecho de tener sede y nos ayuda mu-
cho que nosotros tengamos una estructura en la mayoría de 
las comunas, los distritos, y eso los militantes se sienten con-
siderados”, dijo el presidente regional de RN, Claudio Egui-
luz, sobre la cantidad de militantes que hay en su partido. 

En suma, tres de cada 100 personas en Biobío militan 
en una colectividad.  Una cifra que bajo cualquier aná-
lisis resulta muy baja. En todo caso, no sorprende, dada 
la crisis de confianza que ya es histórica.

Una cifra que bajo cualquier 

análisis resulta muy baja. En todo 

caso, no sorprende, dada la crisis 

de confianza que ya es histórica.

¡
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El Partido de la Gente y Renovación Nacional son las tiendas con mayor cantidad  
de militantes en la Región. Esto de acuerdo a datos entregados por el Servicio 
Electoral (Servel). 

Sólo el 3% del padrón electoral del Biobío 
está afiliado a un partido político

BAJA PARTICIPACIÓN 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

40 mil 864 personas es el total de 
afiliados a partidos políticos en la 
Región del Biobío, el que represen-
ta sólo el 3,04% del padrón electo-
ral regional para las elecciones pri-
marias del próximo 9 de junio, el 
que llega a un 1 millón 344 mil 181 
votantes. Esto de acuerdo con los 
últimos datos proporcionados por 
el Servicio Electoral de Chile (Ser-
vel), los cuales se dieron a conocer 
este lunes.  

El listado de miembros por parti-
do político en el Biobío es liderado 
por el Partido de la Gente (PDG) 
con 4 mil 749 afiliados; le sigue Re-
novación Nacional con 3 mil 847; y 
en tercer puesto está el Partido De-
mócrata Cristiano con 3 mil 291. 
Es importante considerar que las 
estadísticas de cada partido políti-
co, entregadas por el Servel, son 
hasta el 30 de abril de este año.  

En la misma tabla, en las tiendas 
del oficialismo, figura el Partido So-
cialista de Chile (PS) y el Partido 
Comunista de Chile (PC) con 3 mil 
107 y 3 mil 62 militantes, respecti-
vamente. En tanto, en la vereda del 
Frente Amplio, Convergencia So-
cial (CS) figura con mil 592 afiliados 
y Revolución Democrática (RD) con 
mil 190.  

Paralelamente, en Chile Vamos, la 
Unión Demócrata Independiente 
(UDI) registra 2 mil 931 personas re-
gistradas en la Región del Biobío, 
mientras que Evolución Política 
(Evópoli) suma mil 631 adherentes 
en sus filas. A su vez, el Partido Re-
publicano tiene a mil 797 afiliados 
a nivel regional. 

Asimismo, en los partidos políti-
cos reconocidos de centro, el Movi-
miento Amarrillos por Chile posee 
mil 347 miembros en la Región del 
Biobío; y Demócratas, también a 
nivel regional, alcanza la cantidad 
de mil 495 militantes.  

Uno de los datos más curiosos 
que presenta la estadística entrega-
da por el Servel es que, tanto el Par-
tido Trabajadores Revolucionarios, 
el Partido Popular y el Partido Hu-
manista presentan sólo una perso-
na en sus filas a nivel regional. Esto 
mientras que el Partido Acción Hu-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

porque no están constituidos -los 
partidos políticos- en la Región 
del Biobío. No aparecen en cero 
porque esas personas, posterior a 
que se constituyó el partido en 
otra región, pudieron haber he-
cho un cambio de domicilio y pa-
saron para el Biobío”. 

De la misma forma, Navarrete en-
fatizó que “es sólo la persona regis-
trada. No es que el partido de esas 
personas esté acá, esos partidos no 

se han constituido en la Región. 
Donde se registran números más 
sólidos son partidos que sí están 
presentes acá en el Biobío”. 

Cabe destacar que en los últi-
mos días el Partido Igualdad reu-
nió las más de mil 500 afiliaciones 
requeridas para su relegalización 
en la Región. De ser validado por 
el Servicio Electoral, el partido es-
taría habilitado para presentar 
candidaturas al Gobierno Regio-

manista registra a 4 miembros en el 
Biobío; y el Partido Alianza Verde 
Popular presenta 2 miembros, al 
igual que el Partido Sentido Común. 

Consultado por la baja canti-
dad de miembros que presentan 
las tiendas políticas mencionadas 
anteriormente, el encargado de 
Fiscalización y Formación Ciuda-
dana de la Dirección Regional del 
Servel, Carlos Navarrete, señaló 
que “esas cantidades inferiores es 

Donde se registran números más sólidos son partidos  
que sí están presentes acá en el Biobío. 

Carlos Navarrete, encargado de Fiscalización y Formación  
Ciudadana de la Dirección Regional del Servel.“ ”
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gra que la colectividad sea más im-
portante que las personas que lo 
integran, especialmente los par-
lamentarios”.

nal y los municipios para las elec-
ciones del próximo octubre. 
 
Militancias 

Si bien el PDG aún se mantiene 
como el partido que presenta la ma-
yor cantidad de personas en sus fi-
las en la Región del Biobío, en el 2023, 
a nivel nacional, perdió 4 mil 071 
miembros que desertaron de la co-
lectividad, pasando de 45 mil 433 a 
41 mil 362 afiliados. Sumado a esto, 
actualmente Karen Medina es la úl-
tima diputada militante que queda 
en la Cámara Baja. Esta es una cues-
tión no menor, entendiendo que en 
el inicio de este periodo parlamen-
tario el PDG comenzó su labor con 
6 representantes electos, como par-
te de su bancada en el Parlamento. 

“Administrativamente el partido 
ha funcionado muy mal en este pe-
riodo y ha habido una falta de hacer 
política en la interna, tanto entre 
nuestros militantes como entre los 
organismos a cargo del partido. En-
tonces, este tipo de cosas repercu-
te en las relaciones y en el trato que 
se ha dado en la interna”, sostuvo, 
hace algunos días, la diputada Ka-
ren Medina a Diario Concepción.  

Por su parte, Claudio Eguiluz, pre-
sidente regional de Renovación Na-
cional (RN), destacó la cantidad de 
militantes que posee su partido en 
la Región del Biobío, la que mantie-
ne a la tienda política como la se-
gunda con más adherentes en la 
zona. “Nos ayuda mucho el hecho 
de tener sede y nos ayuda mucho 
que nosotros tengamos una estruc-
tura en la mayoría de las comunas, 
los distritos, y eso los militantes se 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No es algo que se pueda 
resolver prontamente”:  
fiscal Roberto Garrido sobre 
investigación del asesinato 
de carabineros en Cañete

El fiscal regional de La Arauca-
nía, Roberto Garrido, a un mes 
del triple homicidio de funciona-
rios de Carabineros, se refirió a 
los avances de la investigación.  

De acuerdo con el fiscal, el aten-
tado se trató de un acto planifica-
do por parte de individuos que in-
tegran organizaciones crimina-
les, con el objetivo de quedarse 
con el armamento que portaban 
los uniformados y realizar una de-
mostración de fuerza, junto con 
una capacidad operativa. 

En la misma línea, sostuvo que 
son labores investigativas que 
recién están comenzando y pre-
cisó que “hay muchos factores 
que intervienen en una investi-
gación criminal y en la decisión 
de un proceso judicial, pero sí lo 
que podemos comprometer y lo 
que estamos demostrando y es-
tamos haciendo es nuestro tra-
bajo, nuestro compromiso, 
nuestra dedicación y profesio-
nalismo en este caso. Eso es lo 
que nos ha llevado a resultados 
exitosos en otros casos y yo creo 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

que en este caso podemos tener 
las mismas expectativas, pero 
no es algo que se pueda resolver 
prontamente, ni que esté próxi-
mo a dilucidarse”.  

En la misma línea, Garrido ase-
guró que se han podido establecer 
comparaciones balísticas del ase-
sinato de los uniformados, lo que 
permitiría “centrar la indagatoria 
en un universo importante de in-
dividuos que están desde hace 
muchos años trabajando en or-
ganizaciones criminales que son 
las que operan, precisamente, en 
la Región del Biobío y en la Re-
gión de La Araucanía. Esa es la 
conclusión cierta que se puede 
obtener de este tipo de hallazgos”. 

Asimismo, en Los Álamos, du-
rante la mañana de este lunes  se 
realizó un culto evangélico en me-
moria de los tres mártires de Ca-
rabineros asesinados en la ma-
drugada del pasado 27 de abril. El 
general director de la institución 
policial, Ricardo Yáñez, junto a las 
viudas, familias y compañeros de 
unidad participaron del acto.

PARTIDO N° DE AFILIADOS EN  
LA REGIÓN DEL BIOBÍO  
                                                              
COMUNISTA DE CHILE: 3.062  

SOCIALISTA DE CHILE:  3.107 

PARTIDO DE LA GENTE:  4.749 

RENOVACIÓN NACIONAL:  3.847 

CONVERGENCIA SOCIAL:  1.592 

UNIÓN DEMÓCRATA INDEPENDIENTE:  2.931 

DEMÓCRATA CRISTIANO:  3.291 

POR LA DEMOCRACIA:  2.488 

REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA:  1.190 

RADICAL DE CHILE:  2.835 

REPUBLICANO DE CHILE:  1.797 

PARTIDO SOCIAL CRISTIANO:  1.525 

EVOLUCIÓN POLÍTICA:  1.613 

FEDERACIÓN REGIONALISTA VERDE:  1.179 

COMUNES:  279 

PARTIDO LIBERAL DE CHILE:  1.005 

PARTIDO ACCIÓN HUMANISTA:  4 

PARTIDO ALIANZA VERDE POPULAR:  2 

MOVIMIENTO AMARILLOS POR CHILE:  1.347 

DEMÓCRATAS CHILE:  1.495 

PATRIA PROGRESISTA:  1.520 

SENTIDO COMÚN:  2 

PARTIDO DE TRABAJADORES REVOLUCIONARIOS:  1 

IGUALDAD:  1 

POPULAR:  1 

HUMANISTA:  1 

TOTAL GENERAL:  40.864

sienten considerados”.  
Otro de los puntos que mencio-

nó Eguiluz es que a pesar de que 
ahora el partido no tiene a ningún 
representante del Biobío en el Con-
greso, “esto ocurre cuando el traba-
jo que desarrollan los dirigentes lo-
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Autopista Interportuaria: 
MOP hará ampliación en 
dos etapas y espera iniciar 
obras el próximo año 

PRIMERA FASE PARTIRÁ DESDE EL ACCESO AL PUERTO DE SAN VICENTE HASTA AVENIDA GRAN BRETAÑA 
Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Es un anhelo de una parte im-
portante del sector productivo re-
gional, en especial del relacionado 
con el mundo logístico-portuario, 
pero hasta ahora su materializa-
ción ha ido más lenta que otras ini-
ciativas. 

Pero más allá de las dificultades, 
el ministerio de Obras Públicas 
(MOP) espera al menos dejar licita-
da la primera parte de la extensión 
de la Autopista Interportuaria en la 
presente administración. 

Así lo señaló el jefe regional de la 
cartera, Hugo Cautivo, quien sin-
ceró los tiempos que se manejan 
para materializar esta iniciativa y 
que está a la espera de obtener la Re-
comendación Favorable (RS) desde 
el Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia para por fin avanzar hacia 
su ejecución. 

“Tenemos un proyecto de viali-
dad, esperamos el RS en este minu-
to, el cual esperamos que esté ojalá 
durante el primer semestre. Si eso 
fuera posible, nos va a permitir 
abordar la construcción de un me-
joramiento de la conexión entre la 
Ruta Interportuaria y el puerto de 
San Vicente, generando una nueva 
conexión vial en la comuna de Tal-
cahuano”, dijo. 

“Esto va a potenciar el desarro-
llo productivo regional y que va, 
además, potenciar a la Ruta In-
terportuaria como una alternati-
va de la llegada a puertos que a no-
sotros es lo que nos interesa” sos-
tuvo Cautivo.  

 
Por etapas 

En este sentido, el seremi de 
Obras Públicas aclaró que, dada la 
magnitud del proyecto que contem-
pla la construcción de una vía ele-
vada que pase por sobre avenida 
Colón, que cruce la línea férrea y 
descienda sobre calle Echeverría 
en la población Gaete, para luego 
proseguir en una vía ampliada por 
Gran Bretaña y Juan Antonio Ríos 
hacia San Vicente, esta iniciativa se 
materializará en dos etapas, que-
dando la del viaducto para la próxi-
ma gestión de Gobierno, dado los 
plazos que implica.  

“Eso es con fondos sectoriales 
(MOP), es una inversión de aproxi-
madamente 50 mil a 60 mil millones 
de pesos que, seguramente, lo va-
mos a construir por etapas. Hay un 
trabajo de expropiaciones que rea-
lizar también en esta materia. Lo 
que nosotros estamos poniendo en 
prioridad hoy día, es el área más 
cercana hacia el puerto de San Vi-
cente, en una primera etapa, gene-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EN SU LLEGADA al 
cruce con Avenida 
Colón la extensión de 
la Autopista 
Interportuaria 
contempla un paso 
sobre nivel además 
cruce la línea férrea.

desde los fondos del propio minis-
terio de Obras Públicas, el seremi 
Cautivo aseveró que los recursos 
están y que el MOP mantiene a fir-
me el trabajo por concretar esta ex-
tensión lo antes posible.  

“Es una prioridad insisto para 
nosotros.  Hoy día los compromi-
sos del Ministerio están absoluta-
mente vigentes y el compromiso fi-
nanciero del Ministerio de Obras 
Públicas para poder financiar esta 
obra está absolutamente vigente”, 
aseguró.  

En este mismo sentido, la autori-
dad también fue clara en sostener 

que, durante la actual administra-
ción, la primera etapa de los traba-
jos no sólo debería quedar licita-
dos y adjudicados, sino que tam-
bién aspiran a dejar las obras 
iniciadas. 

“Sí, de todas maneras, o sea, no-
sotros esperamos tener el RS, como 
digo en los próximos meses, junio 
ojalá -pero no sé si eso va a ser po-
sible- pero estamos esperando ese 
RS para empezar ya a hacer licita-
ciones que comúnmente en este 
tipo de obras tienen que empezar 
primero por las expropiaciones”, 
explicó.  

rando un mejoramiento de lo que es 
la Costanera que accede hacia el 
puerto (La Marina y Juan Antonio 
Ríos) y también el área donde está 
ubicada la rotonda de acceso al 
puerto (La Marina con Latorre) que 
requiere una intervención mayor, y 
dejando para una segunda etapa lo 
que es la conexión de la Ruta Inter-
portuaria”, explicó el representan-
te del MOP. 

 
Plazos 

Consultado sobre la disponibili-
dad presupuestaria dado que esta 
obra no será concesionada y saldrá 

“Estamos esperando el RS en 
este minuto, que esperamos 
que esté ojalá durante el 
primer semestre”.

“Lo que nosotros estamos poniendo en prioridad 
hoy día, es el área más cercana hacia el puerto de 
San Vicente, en una primera etapa”. 
Hugo Cautivo, seremi de Obras Públicas

Así lo detalló el seremi Hugo Cautivo, quien agregó que el tramo que 
contempla un paso elevado por sobre avenida Colón y la línea férrea 
quedará para el próximo Gobierno. Por ahora, se espera el 
RS de Desarrollo Social para avanzar en las expropiaciones.
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Este miércoles 22 de mayo, Ori-
zon Seafood, empresa chilena y 
principal productora de jurel en el 
mundo, inauguró una nueva plan-
ta modular de procesos en Coro-
nel, que tiene como objetivo apo-
yar al emprendimiento local, es-
pecíficamente a las vecinas 
pertenecientes al Sindicato de 
Charqueadoras de Lo Rojas.  

El proyecto, llevado a cabo en 
colaboración con Arcom, consis-
te en proporcionar en comodato 
a la comunidad local, una sala de 
proceso ClinBox para el procesa-
miento de productos marinos, 
las cuales cuentan con resolu-
ción sanitaria y el equipamiento 
necesario para procesar jurel ahu-
mado y carne de jaiba. Esto per-
mitirá generar productos con va-
lor agregado, mejorando así sus 
ingresos y posibilitando el acce-
so a nuevos mercados de venta. 

“Hemos estado trabajando 
durante un tiempo con las veci-
nas en la creación de un espacio 
de producción de alimentos, 

Contenido Externo

El proyecto consiste en la entrega de una planta de procesos modular, con 
resolución sanitaria y el equipamiento necesario para procesar jurel ahumado y 
carne de jaiba. Esto permitirá generar productos con valor agregado, mejorando 
así sus ingresos y posibilitando el acceso a nuevos mercados de venta.

te de mejorar las condiciones de 
vida de las comunidades donde 
trabajamos, desarrollando pro-
ductos del mar de alta calidad”, 
comenta Juan Pablo Chávez, ge-
rente de personas, sostenibili-

dad y SSO de Orizon Seafood. 
El proyecto se instalará en la 

sede del sindicato de Charquea-
doras de Lo Rojas, continua a la 
planta de la pesquera, en don-
de la sala de procesos está cer-

tificada para la elaboración de 
alimentos, garantizando que su 
infraestructura cumple con to-
das las normativas exigidas por 
las autoridades de la Salud. 
Además, cuenta con todo el 
equipamiento e infraestructura 
necesaria para facilitar el traba-
jo y elaboración de los produc-
tos que desarrollan las vecinas.  

Orizon Seafood es la empre-
sa pesquera más grande del 
mundo en producción de jurel, 
con presencia en más de 50 mer-
cados y un fuerte enfoque en el 
desarrollo de productos del mar 
de alta calidad, con un profun-
do compromiso con la sosteni-
bilidad. Por ello, este proyecto 
-ganador del Premio Innovación 
Nutrisco 2023- se alinea directa-
mente con su propósito de “Li-
derar la nutrición sostenible des-
de el mar”, entendiendo que 
favorecer el desarrollo de espa-
cios de producción de calidad 
para mujeres es una visión com-
partida hacia el futuro.

Orizon Seafood inaugura nueva planta comunitaria de procesos 
para mujeres emprendedoras que elaboran productos del mar

con resolución sanitaria. Esto 
nos permite agregar valor, ofre-
cer mayores oportunidades co-
merciales y mejorar los ingresos 
por ventas. En nuestra empresa, 
existe un compromiso constan-

 FOTO: GOOGLE MAPS

bío, sino de la Macrozona Centro 
Sur del país.  

“Hoy día nosotros estamos tra-
tando en generar grandes circunva-
laciones, sobre todo una gran cir-
cunvalación de lo que significa el 
Gran Concepción, y parte de esa 
circunvalación tiene que ver con el 
mejoramiento de la conexión que 
hay hacia los lugares donde están 
nuestros puertos, que es la platafor-
ma por la cual salen nuestros pro-
ductos, y de los cuales depende pre-
cisamente un porcentaje importan-
te de nuestro PIB regional”, enfatizó 
el jefe regional del MOP. 

La extensión de la Autopista In-
terportuaria forma parte de la ba-
tería de proyectos del Plan Más Mo-
vilidad, que coordina el ministerio 
de Transportes y Telecomunicacio-
nes, y que espera tener reunión de 
su comité ejecutivo durante la pri-
mera parte de junio próximo, don-
de uno de los temas será la situación 
actual de este proyecto vial.

“Entonces, esperamos que este 
año podamos ya avanzar con las 
expropiaciones de la primera etapa 
y tal vez poder contar incluso ya 
con el inicio de obras el próximo 
año. Eso sería el ideal, pero va a de-
pender primero de que despejemos 
el tema de la Recomendación Téc-
nica (Favorable) del proyecto”, ase-
veró Hugo Cautivo.  

 
Pieza del orbital 

Hay que recordar, que tal como 
lo ha informado Diario Concep-
ción, la extensión de la Autopista 
Interportuaria forma parte de la 
Circunvalación junto a la avenida 
Costanera entre Talcahuano y 
Hualpén, el Puente Industrial, La 
Ruta Pie de Monte, las rutas del Ita-
ta y Cabrero y la potencial cons-
trucción de la Ruta entre Copiule-
mu-Hualqui-Coroenel, que impul-
sa el propio MOP y que cuya 
autoría intelectual está en Sectra, 
con el propósito de logra que el 
flujo de carga que va y viene desde 
las comunas de Penco, Talcahua-
no y Coronel, no deban transitar 
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por el interior de comunas como 
San Pedro de La Paz, Concepción, 
entre otras, teniendo vialidad espe-
cializada para ello. 

Teniendo este objetivo a la vista, 

el seremi de Obras Públicas subra-
yó el valor que logra la extensión de 
la Interportuaria y como es pieza 
esencial en el circuito logístico, no 
sólo del Gran Concepción o del Bio-

ROTONDA SAN 
VICENTE desde este 
sector se iniciarán los 
trabajos de la primera 
etapa de extensión de la 
Ruta Interportuaria.
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En Chile, el fentanilo 
ha comenzado a 

aparecer en 
decomisos, 

aumentando el riesgo 
de sobredosis y 

muertes debido a su 
alta potencia y mezcla 

con otras drogas. La 
educación sobre sus 

peligros y la 
regulación de su uso 

son cruciales para 
prevenir su impacto.

PROBLEMA MUNDIALCredito Peridista 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Fentanilo: expertos 
advierten falta de  
conciencia sobre  
la peligrosidad de  
drogas opioides

Conocido como la droga zombi, el 
fentanilo es el responsable de la ma-
yor crisis por consumo de estupefa-
cientes en los Estados Unidos, donde 
ya se ha instalado como la principal 
causa de muerte en personas de en-
tre 18 y 49 años. 

Apache, dance fever, goodfellas, 
jackpot, tango & cash1 son algunos 
de los varios nombres que se han 
dado allí a esta droga –cien veces 
más potente que la morfina y 50 más 
que la heroína– que ya comienza a re-
petirse en las noticias nacionales.  

A mediados de este mes, en la ca-
pital, se decomisaron 147 ampollas 
de fentanilo que estaban destinadas 
a la comercialización entre consu-
midores, sumándose a casos previos, 
incluidos algunos en nuestra Región. 

El fentanilo es un medicamento 
opiáceo que, al igual que la morfina, 
se usa principalmente para el trata-
miento del dolor crónico y la induc-
ción de anestesia. 

“Este tipo de fármacos son alta-
mente peligrosos por su capacidad de 
generar tolerancia”, señala el Decano 
de Ciencias Biológicas, Jorge Fuen-
tealba Arcos. 

Esto quiere decir que el cuerpo se 

va acostumbrando progresivamente 
a la sustancia y requiere dosis cada 
vez mayores para lograr el mismo 
efecto, creando a su vez una depen-
dencia física y psicológica. 

El químico farmacéutico y doctor 
en Farmacología explica que estos 

narcóticos operan a nivel del sistema 
nervioso central, en receptores que 
controlan el dolor (que es el objetivo 
para el que fueron hechas); pero tam-
bién, otras funciones que al verse al-
teradas pueden producir, de forma 
progresiva, desconexión de la reali-

dad, alucinaciones y estados de so-
por, así como experiencias vivencia-
les intensas “que es lo que llama más 
la atención (de quienes lo usan)”. 

De acuerdo al investigador, es la 
posibilidad de evadirse de situacio-
nes socio emocionales lo que, en pri-

Ciudad
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Unidos, en Chile y América Latina en 
general la vía de obtención del fen-
tanilo no está en la producción ile-
gal del compuesto, sino en el desvío 
de partidas desde laboratorios o 
centros de salud. Fuentealba recuer-
da el caso de una técnico en enfer-
mería en la Región de Valparaíso 
que recortaba las dosis de los pa-
cientes para ahorrar ampollas que 
luego vendía, con retornos de hasta 
200 veces su precio de base.  

Desde esa perspectiva, este tema 
también envuelve una componen-
te ética en el mundo de la salud. 
“Las personas que trabajan en los 
sistemas de salud, sobre todo aque-
llas que tienen acceso a fármacos, 
tienen una responsabilidad ética y 
moral que hay estar reforzando 
continuamente, porque si no, se 
pone en riesgo la vida de la pobla-
ción y la salud pública también”, 
argumenta.  

A juicio del especialista, en los 
escenarios complejos que plantean 
drogas como el fentanilo -y otras- se 
requiere de policías preparadas 
para ejercer su función adecuada-
mente. 

Este es un punto en el que -dice- 
la academia, puede aportar brin-
dando capacitación al personal po-
licial para reconocer diferentes ti-
pos de drogas y poniendo a dispo-
sición de los servicios de salud las 
capacidades analíticas y tecnológi-
cas para identificar y determinar la 
pureza de las sustancias decomi-
sadas. 

Asimismo, cree que se puede con-
tribuir a la educación en preven-
ción sobre los riesgos del consumo 
de drogas a nivel de la población en 
general y en particular en los ámbi-
tos de la enseñanza. 

La falta de conciencia sobre la 
peligrosidad del fentanilo y su mez-
cla con otras sustancias hace que 
sea una de las drogas más peligrosas 
en circulación en la actualidad, con 
un alto riesgo de muerte por sobre-
dosis debido a su potencia y a la fal-

ta de conocimiento 
sobre las dosis 

mortales.

prando un pasaje muy rápido a la 
muerte”, afirma el especialista, co-
mentando que un estudio reciente 
en Estados Unidos muestra que por 
cada persona que muere por sobredo-
sis de benzodiazepinas (generalmen-
te con alcohol) existen ocho decesos 
por sobreconsumo de fentanilo. 

Otro aspecto que pone de relieve el 
investigador es la flexibilización del 
uso de drogas blandas como la mari-

huana,  que “son un 
paso previo ha-

cia las drogas más duras y, qué duda 
cabe, también generan adicción” 

Asimismo,  menciona el problema 
del abordaje del comercio ilegal de 
fármacos, por cuestiones jurídicas. 
“Hoy día, si se roban un camión que 
sale de un laboratorio (con fentanilo), 
el caso policial es el robo de un camión, 
pero no del contenido; entonces ni si-
quiera hay una agravante por robar un 

camión de fentanilo”. 
A diferencia 

de países 
como Esta-

d o s  
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mera instancia, empieza a condicio-
nar el consumo. “Son fármacos de 
acción muy rápida, por lo tanto, en 
pocos minutos el individuo puede 
conseguir las sensaciones que estaba 
buscando” 

Eso, en un principio, ya que des-
pués viene la adicción.  

“Lo que pasa es que como general-
mente empieza por un objetivo lúdi-
co de evasión, se consume de forma 
esporádica; pero en la medida en que 
el cuerpo va sintiendo los efectos del 
fármaco de una manera más progre-
siva -es decir, cada vez hay menos in-
tervalo entre dosis y dosis- entonces 
el individuo empieza a percibir la 
sensación de necesitar (más fentani-
lo), porque no se siente bien cuando 
ya no lo tiene”. 

Los opioides son fármacos muy 
potentes, cuya peligrosidad radica 
en su potencial de letalidad en muy 
pequeñas cantidades. En el caso del 
fentanilo, basta un volumen similar 
a tres granos de arroz para provocar 
la muerte. Un sola ampolla de 5 ml. 
es suficiente para matar a cuatro per-
sonas, advierte el Dr. Fuentealba. 

El experto detalla que en la medi-
da que aumentan las dosis, por efec-
to de la tolerancia, los compuestos 
van impactando otros centros im-
portantes del funcionamiento fisio-
lógico. “El primero que se afectan, en 
altas dosis, después del sistema ner-
vioso central son los centros que con-
trolan la respiración, entonces la per-
sona va a morir por una depresión 
cardiorrespiratoria”, dice.  

 
Factor agravante 

Cuando se habla del fentanilo en 
Chile hay que sumar un factor agra-
vante: el alto consumo de pasta base 
y de heroína. El académico advierte 
que una mezcla con ellas, potencia va-
rias veces la acción del fentanilo. “La 
gente que empieza a mezclar estas 

drogas finalmente 
está com-

La académica de Medicina del Departamento 
de Psiquiatría y Salud Mental, Carmen Betancur 
Moreno, explica que la rápida adicción al fenta-
nilo se produce porque su alta afinidad con los re-
ceptores opioides en el cerebro, “que generan un 
refuerzo en el área que tiene que ver con la recom-
pensa cerebral, que es, donde se ha descubierto, 
radica el origen biológico de las adicciones”. 

Esto ocurre porque se generan descargas muy 
elevadas de dopamina, conocida como la “molé-
cula de la felicidad”,  que hace que las personas 
sientan rápidamente la necesidad de volver a 
consumir la droga, porque tiene efectos placen-
teros, de evasión, relajación o somnolencia, agre-
ga la Dra. en Salud Mental. 

A estos se suman efectos fisiológicos, dentro de 
los que se cuentan lesiones en distintos niveles del 
cerebro y cambios en su neuroplasticidad, que -
dice- son uno de los efectos más delicados “por-
que impiden a la persona pensar con claridad y 
tomar decisiones acorde a sus valores y sus pro-
pósitos en la vida (…) las decisiones están clara-
mente más definidas o empujadas por la droga 
en cuestión”. 

La Dra. Betancur, quien también es Magíster 
en Drogodependencias, señala que la población 
debe saber que se trata de una sustancia muy pe-
ligrosa para la salud, “principalmente porque 
puede producir paros respiratorios, que causan 
la muerte; producen depresión respiratoria”, y 

pone el acento en las y los jóvenes. 
“Cuando están drogados, las consumen sin 

medir las dosis ni las consecuencias y terminan 
haciendo paros respiratorios que les causan la 
muerte. Hoy día, una de las principales causas de 
muerte en jóvenes de Estados Unidos es la sobre-
dosis por opioides, y el fentanilo, en particular, es 
la droga de mayor abuso”, asevera. 

Para la especialista, el problema que vive ese 
país es una especie de “pandemia” por opioides 
que se debe en parte al fácil acceso a este tipo de 
opioides.  “Los médicos además tienden a rece-
tarlas de manera más ligera o de lo que lo hacen 
los médicos en Chile. Es una hipótesis”. 

A eso agrega que un factor a tener en cuenta en 
nuestro país y que puede ser un peligro frente al 
avance de drogas como el fentanilo es la pérdida 
de límites y estructura. La juventud -indica- siem-
pre implica que haya algo de rebeldía, pero requie-
re límites. 

“Antes había más estructura y encuadre, en el 
sentido de que ante esa rebeldía habían estruc-
turas sociales y también familiares y educativas 
que permitían de alguna manera que los jóvenes 
tuvieran límites  y entendieran que esto era por 
su bien.  Hoy día, eso se ha perdido, junto a otras 
cosas, y eso hace que en Chile, drogas como el fen-
tanilo y otras tantas estén a la orden del día, y los 
jóvenes no se ponen límites, no se miden, y las fa-
milias muchas veces no están atentas”.

Rápida adicción
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El legado ferroviario 
de San Rosendo

LA HISTORIA DE UNA COMUNIDAD DESDE LOS TRENES 

 FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

El territorio se forjó sobre 
los rieles y hoy es un espacio 
que guarda un especial 
patrimonio para la Región 
del Biobío.

PUENTE 
FERROVIARIO 
que conecta con la 
ciudad de Laja.

CASA DE MÁQUINAS  
importante legado del 
ferrocarril en Chile.

LA ANTIGUA 
CARBONERA, 

aquí se 
almacenaba el 

carbón de piedra.

Ciudad

LOCOMOTORA 
a carbón.

KARRO CULTURAL 
donde se pueden 
adquirir artesanías y 
disfrutar de un buen café.
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Actividad interdisciplinaria reflexionó 
sobre tornado de 1934 en Concepción

UN DESASTRE OLVIDADO:

La interdisciplina y el valor de co-
nectar la ciencia con el conocimien-
to popular fueron aspectos centra-
les del conversatorio “Haciendo me-
moria. A 90 años del devastador 
tornado de Concepción”, el cual re-
cordó el evento que afectó a la capi-
tal del Biobío el 27 de mayo de 1934, 
dejando 27 fallecidos. 

La actividad se realizó en el Audi-
torio Alamiro Robledo de la Facul-
tad de Ciencias Físicas y Matemáti-
cas de la Universidad de Concep-
ción, organizado por el 
Departamento de Geofísica UdeC y 
el Centro de Ciencia del Clima y la 
Resiliencia (CR2), y la instancia sir-
vió para reflexionar sobre los fenó-
menos meteolológicos extremos. 

El tornado de 1934 cuenta con 
registros limitados, al menos hasta 
2019 cuando los casos de Los Ánge-
les y Concepción/Talcahuano re-
flotaron el interés por investigar la 
historia de estos eventos en la zona. 
Al respecto, la académica del Depar-
tamento de Historia e investigado-
ra adjunta del CR2, Dra. Noelia Ca-
rrasco Henríquez, subrayó la nece-
sidad de preservar la memoria. 

«El principal objetivo de esto es 
avanzar en modos de ciencia inte-
grada en torno a los fenómenos cli-
máticos, y luego también poder pro-
vocar la activación de memoria 
para contribuir a crear una nueva 
cultura de relación con los ecosiste-
mas, nuevas culturas de relación 
con el clima, con los fenómenos na-
turales», manifestó. 

El investigador principal del Cen-
tro de Ciencia del Clima y la Resilien-
cia y académico del Departamento 
de Geofísica UdeC, Dr. Martín 
Jacques Coper, explicó que si bien la 
ocurrencia de tornados es poco fre-
cuente, la revisión y estudio de los 
casos llevará a que la población sepa 
enfrentarlos de mejor forma. 

“Como sociedad tenemos que es-
tar preparados para cualquier tipo 
de amenazas meteorológicas. Los 
tornados son parte de los eventos 
que pueden ocurrir acá y es necesa-
rio que lo tengamos muy presentes. 
Por eso es que no hablamos de de-
sastres naturales, sino que habla-
mos de desastres socio-naturales o 
socio-ecológicos. En la medida que 
nosotros estemos bien preparados 
para la ocurrencia de estos eventos, 
de que podamos reconocer las se-
ñales meteorológicas y de muy cor-
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El conversatorio organizado por el Centro de Ciencia del Clima y la Resiliencia recordó 
el tornado de 1934 en Concepción, bajo la premisa de conservar la memoria para estar 
mejor preparados ante futuros fenómenos meteorológicos extremos.

por un largo tiempo no fue tomada 
en serio y sugirió que el conocimien-
to ancestral, como el de la cultura 
mapuche, es vital en este tema. 

Uno de los trabajos más recientes 
para comprender el tornado de Con-
cepción de 1934 fue la tesis de pre-
grado presentada por Javiera Díaz 
Marambio, Licenciada en Historia 
de la Universidad de Concepción. 
Apoyada por climatólogos, la profe-
sional abordó las razones por las 
que los tornados han sido olvidados 
en la memoria colectiva chilena, a 
pesar de su impacto destructivo. 

“Me parece súper importante que 
se empiece a generar este tipo de in-
vestigaciones. A mí me alegra mu-
cho ser parte de lo que está suce-
diendo ahora, de este revuelo de in-
formación y de investigaciones que 
se están recién dando en torno a 

los tornados. Es importante que se 
sigan dando, en especial dentro de 
mi ámbito académico que es la his-
toria”, afirmó Javiera Díaz. 

Tras el conversatorio, los asisten-
tes participaron de una caminata 
por los lugares que marcaron el 
paso del tornado por de la ciudad de 
Concepción.  

El tornado de Concepción se ge-
neró la madrugada del domingo 27 
de mayo de 1934 en el sector del 
Puente Biobío, arrasando con pun-
tos como el Mercado Central y la 
Plaza de la Independencia, tenien-
do como punto final el sector deno-
minado La Toma en donde actual-
mente se emplaza la Universidad 
de Concepción.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

cias de la Atmósfera, Dr. Julio Marín 
Aguado, presentó la exposición “As-
pectos climáticos de tornados en 
Chile”, que exploró las condiciones 
de formación y resumió los estu-
dios generados a partir de 2019, se-
ñalando que los tornados de mayo 
de ese año “marcaron un antes y 
un después en la investigación”. 

En tanto, el periodista y divulgador 
del CR2, José Barraza Molina, hizo 
hincapié en el valor de incluir disci-
plinas de las ciencias sociales en el es-
tudio del clima y del cambio climá-
tico, especialmente en lo que respec-
ta a fenómenos poco documentados 
como los tornados. Mientras, el aca-
démico del Departamento de Geofí-
sica de la Universidad de Chile e in-
vestigador del CR2, Roberto Ronda-
nelli Rojas, opinó que la evidencia 
científica sobre tornados en Chile 
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to plazo, vamos a tener una socie-
dad más preparada y más resilien-
te ante este tipo de situaciones”, 
expresó el académico. 

El Decano de la Facultad de Cien-
cias Físicas y Matemáticas de la 
Universidad de Concepción, Dr. Ro-
berto Riquelme Sepúlveda, recalcó 
la importancia de este tipo de en-
cuentros para recordar que estas si-
tuaciones no son ajenas a la zona. 

«Estamos recordando que aquí en 
Concepción también hay tornados 
que prácticamente la gente no se 
acuerda. Con la investigación que se 
hace en la Facultad y con este grupo in-
terdisciplinario de varias universida-
des, se está logrando intentar predecir 
cuáles son las condiciones para que 
ocurran tornados «, indicó el Decano. 

El académico de la Universidad 
de Valparaíso y experto en Cien-
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1.940 microbuses recorren las calles 
del Gran Concepción, según 
empresarios del rubro.

BUSES DEL GRAN CONCEPCIÓN 

Multas por incumplimiento de ho-
rarios e implementación obligatoria 
de cámaras de seguridad al interior de 
las máquinas, son algunas de las me-
didas que contiene nueva reglamen-
tación en las líneas de buses de la 
zona, que se implementó a principios 
de 2024.  

Bajo esa perspectiva, un buen ser-
vicio y una espera de buses informa-
da es parte de lo que se lleva a cabo día 
a día con el perímetro de exclusión, un 
plan que contiene una serie de medi-
das que buscan optimizar la calidad 
de viajes en la locomoción colectiva en 
las comunas del Gran Concepción y 
que, dentro de pocos días, cumple 
medio año de vigencia. 

En el balance, representantes de 
los microbuseros explican el cierre 
temprano del comercio y la inseguri-
dad, especialmente durante la noche, 
han mermado la presencia de máqui-
nas posterior a las 20.00 horas o en ho-
rario nocturno. 

En ese sentido, sobre la frecuencia 
de micros, Arturo Giusti, presidente 
de la Federación Gremial Interregio-
nal del Transporte de Pasajeros, indi-
có que en la actualidad transitan 
aproximadamente 1940 buses den-
tro del Gran Concepción.  

Pero, según él, la locomoción en 
horas de la noche disminuye, pero 
no por falta de máquinas, sino que es 
por el temor que tienen los choferes 
de manejar desprotegidos.  “Es nor-
mal que al terminar el día la frecuen-
cia de taxibuses disminuya, eso es 
producto de la falta de seguridad du-
rante la noche, tanto por parte de 
conductores como de pasajeros. No 
es desconocido que más tarde asal-
ten e intimiden arriba de los buses, 
además, a las 7 de la tarde el comer-
cio está cerrado y todo esto en con-
junto produce que el servicio de 
transporte público no sea tan eficien-
te como lo es durante el día”, dijo. 

Según el dirigente, la inseguridad se 
mantiene, pero se ha mejorado al con-
tar con cámaras de seguridad al inte-
rior de los buses.  

“La seguridad está cada día peor, no 
hay ninguna mejora para los conduc-
tores ni los pasajeros en ese sentido. Lo 
bueno es que contamos con cámaras 
de vigilancia, lo que nos ha permitido 
felizmente detectar los problemas que 
provocan los delincuentes y a veces 
sus identidades”, destacó. 

Arturo Giusti aclaró que cada con-
ductor debe cumplir con una serie de 
requisitos incluidos en el perímetro de 
exclusión, tales como, las ya descritas 
cámaras de seguridad, el uso del uni-
forme, letreros con el mismo formato 

Falta de pasajeros en la  
noche complica a taxibuses 
a 6 meses de implementación  
del Perímetro de Exclusión 

Dirigentes del sector plantean que el cierre temprano del 
comercio y la inseguridad confluyen en baja afluencia de 
pasajeros y menores ingresos en horario nocturno.

en todas las máquinas, además de la 
puntualidad y el seguimiento del reco-
rrido de cada micro.  

“Si no se cumplen todos los requi-
sitos normados por el Ministerio de 
Transportes, los conductores y las 
líneas corren el riesgo de ser multa-
dos. Todas las cláusulas que se nos 
exigen para prestar el mejor servicio 
están escritas en un contrato que 
nos exige trabajar de la mejor mane-
ra posible”, destacó. 

En cuanto al control de las frecuen-
cias, los dirigentes del sector plan-

tean que el uso de la aplicación Red 
Regional ha sido clave. 

Alejandro Riquelme, presidente de 
la Asociación Provincial de Dueños de 
Taxibuses de Concepción, señaló que, 
en el perímetro de exclusión, por el 
que se rigen las 36 líneas de la zona, es 
visible para los usuarios a través de 
esta aplicación que puede descargar 
en su teléfono móvil, la cual permite 
saber dónde va el bus. “Nosotros les 
enviamos todos los datos de los buses 
y su ubicación mediante GPS al Minis-
terio de Transportes. Con esa informa-

ción, el programa le indica a los usua-
rios los buses que vienen en camino y 
así esperar con seguridad”, destacó. 

En cuanto a multas, Francisco 
Castillo, presidente de la Asociación 
Gremial Empresas del Transporte 
del Biobío, aclaró que hoy se inclu-
yen multas por atrasos, ya que está 
estrictamente normado el horario 
exacto en el que los buses deben co-
menzar sus recorridos. “Antes las 
micros tenían sus salidas dentro de 
una hora que puede variar en un 
lapso de 30 minutos. Hoy está defi-
nida la salida del bus en un horario 
específico. Si se respeta la puntuali-
dad se le pagará al conductor su sa-
lario completo, pero si se atrasa, se 
le baja un porcentaje”, destacó.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Con la esperanza de que el co-
mercio chino no derrote al chile-
no, tres reparadoras, de entre va-
rias que aún se encuentran en 
Concepción, luchan día a día para 
conservar la tradición zapatera 
nacional. Aseguran un trabajo óp-
timo e impecable, los maestros 
del calzado penquista, con sus lo-
cales con aroma a cuero y nostal-
gia, intentan conservar en el tiem-
po la antigua, pero a la vez nece-
saria, labor de reparar el calzado. 
El cambio de tapillas, que es el 
trabajo más cotizado, puede ser 
de suela o goma y sus precios os-
cilan entre los $2.000 y los $7.500. 

 
Reparar no pasa de moda 

Entre olores a pegamento y cue-
ro se encuentra la reparadora de 
calzados Colo Colo, dentro de una 
galería con el mismo nombre en 
la capital regional. En el taller y 
entre unas enormes rumas de cal-
zados, dos zapateros trabajan pe-
gando y cosiendo muy concen-
trados. Con su polera con restos 
de pegamento, representativa de 

Locales del centro 
penquista: zapateros 
recomiendan el 
calzado nacional 
Icónicos talleres de zapatos en el centro penquista buscan 
rescatar industria de la compostura y la fabricación de la zona. 
Con cuero natural y gomas firmes, los maestros dicen que es 
preferible la calidad que ellos entregan, ante la que ofrece la 
industria china. Las tapillas, que es lo más cotizado en estos 
talleres, varían sus precios entre los $2.000 y los $7.500.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

jornadas arduas, Manuel Cabre-
ra, maestro reparador, aseguró 
que el calzado chileno es superior 
a los que se venden en el retail. “Se 
nota mucho la diferencia con los 
zapatos que se fabrican aquí, con 
la entrada de los productos chi-
nos. El calzado chileno es bueno, 
la calidad es superior y son mu-
cho más firmes, sobre todo si es-
tán hechos de cuero nacional. En 
cambio, los otros están hechos 
de tela de cebolla, es por eso que 
debemos desarmarlos con mu-
cho cuidado ya que, por ejemplo, 
si los tiran con un poco de fuerza 
se hacen pedazos”. 

Manuel Cabrera lleva quince 
años en la citada reparadora, 
pero su historia en el rubro de la 
zapatería inició mucho antes. 
Con un zapato de tacón en su 
mano, Cabrera comentó haber 
trabajado en distintas fábricas 
de la zona, tales como Caprice, 
Albano y Hebles, en donde 
aprendió todo acerca de la com-
postura y confección del calzado. 
“Comencé a trabajar a los 10 
años haciendo aseo en fábricas, 
hasta cuando el patrón me inclu-
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arreglar su taco con la instala-
ción una pieza de goma nueva, la 
cual es pegada y secada en 5 o 10 
minutos con una lámpara de ca-
lor”, aseguró. 

En Adonai no sólo se reparan 
calzados, sino que también se fa-
brican, pero, a pesar de que el ne-
gocio se mantiene firme con el 
área de las restauraciones, en la 
producción de éstos el panora-
ma en los últimos años se ha tor-
nado gris. “Para mí, la creación de 
zapatos ha ido en baja. Nosotros, 
además del calzado tradicional 
nos dedicamos a confeccionar de 
cueca y flamenco. Antiguamente 
se vendían muchísimo, nos iba 
muy bien en ese sentido, pero con 
la llegada de los productos sinté-
ticos y chinos no hemos podido 
competir”, lamentó Óscar y aña-
dió que “la gente prefiere com-
prar zapatos baratos y, cuando se 
rompen, botarlos y comprar otros 
nuevos. Muchas personas no re-
paran ni invierten en un buen cal-
zado y en este rubro se ha notado 
bastante”. 

Para los zapateros, el buen ves-
tir siempre se acompaña de un 
calzado bien cuidado, es por eso 
que Óscar González recomendó 
algunos tips para hacer durar los 
zapatos de cuero. “Un buen betún 
es lo básico para la conservación. 
Si no se lustra, aconsejo utilizar 
una crema especial, que vende-
mos aquí, para hidratar el cuero. 
Para que no se estropeen, reco-
miendo guardarlos en su caja, así 
no se empolvan ni se humedecen”.

yó en su equipo y ahí aprendí a fa-
bricar. Luego salí de esa empre-
sa y me dediqué a trabajar solo 
reparando”.  

Con sus manos manchadas de 
pegamento y una tapilla comple-
ta lista para pegar, Juan José Va-
lenzuela, también trabajador de 
reparadora Colo Colo, recordó 
que su labor también partió a 
temprana edad. “Comencé en 
este rubro a los quince, hace 45 
años atrás. Antes, cuando me can-
saba de componer zapatos, me 
dedicaba a la construcción, pero 
ahora estoy fijo de zapatero hace 
un año en este taller”, aseguró Va-
lenzuela, quien también trabajó 
en la reparadora El Rinconcito, 
un pequeño local en galería Mai-
rén en calle Rengo.  

 
Tradición zapatera 

En la icónica Galería Monse-
rrat, ubicada en calle Freire, tam-
bién en pleno corazón del centro, 
se encuentra el local de calzados 
Adonai. Con sus paredes de ma-
dera, unos mostradores que ha-
cen viajar muchos años hacia el 
pasado, esta icónica reparadora y 
fábrica de zapatos entrega sus 
servicios, así también le hace fren-
te a la industria del calzado que 
viene desde el extranjero.   

Con un brillo de nostalgia en 
sus ojos, Óscar González, dueño 
y administrador de Adonai, re-
cordó los inicios de su local. “Esto 
empezó como un emprendimien-
to familiar junto a mi esposa y 
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mis hijos, pero yo me dedico des-
de mis quince años a esto y aho-
ra tengo sesenta y nueve”. A pesar 

de que, según González, en el re-
tail existe calzado barato, la gen-
te aún llega a su taller a reparar, 
sobre todo las tapillas, ya que con 
ellas el zapato vuelve a ser funcio-
nal. “El trabajo más realizado es la 
tapilla rápida, que consiste en 

En su pequeño local en galería 
Mairén en calle Rengo, rodeado de 
repisas con llamativos calzados de 
todos colores, mientras atiende y 
repara a la vez, Álvaro Rivera, maes-
tro zapatero del taller Amarito, re-
cordó que la compostura la ha prac-
ticado desde muy joven y que, des-
de siempre, ha utilizado materia 
prima natural para entregar a sus 
clientes la mejor calidad sin excusas. 
“No trabajamos nada sintético. Tra-
emos todo el material desde Santia-
go. Atrás, en el taller, nos dedica-
mos a cortar, reparar y fabricar de 
acuerdo con las exigencias del clien-
te. Además, realizamos zapatos a 
sobre medida para todo gusto”.  

Vestido de delantal y con su taller 
con un característico aroma a cuero, 
Álvaro, quien ejerce el rubro de zapa-
tero hace más de cuarenta años, ase-

guró que en su local se fabrican zapa-
tos de óptima calidad, ya que, según 
comentó, lo artesanal es mejor que lo 
chino. “La gran diferencia entre nues-
tro calzado y el que se vende en las 
grandes tiendas es la calidad. Acá no-
sotros hacemos todo a mano con poca 
maquinaria, además todo es resisten-
te, pues utilizamos cuero real y no 
sintético y plantas de goma gruesa”. 

“De boca en boca”, es la simple pero 
efectiva propaganda que este taller 
utiliza, ya que, según aseguró don Ál-
varo, las personas llegan sin necesidad 
de publicidad. “Acá los clientes llegan 
solos gracias al prestigio que tiene 
este taller. Siempre tenemos trabajo, 
ya que nos quedan muy bien los zapa-
tos y jamás hemos tenido quejas acer-
ca de las reparaciones. Siempre nos 
aseguramos que las personas se vayan 
contentas”. 

Trabajo de calidad
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Estudiantes de la Facultad 
de Ingeniería UdeC 
competirán por llevar sus 
empresas a Estados Unidos

HITO INTERNACIONAL

El próximo lunes 3 de junio des-
de las 10:00 horas se llevará a cabo 
en el Auditorio Salvador Gálvez la fi-
nal de la segunda versión del 7th 
Gear Challenge, donde estudiantes 
emprendedores de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad de Con-
cepción competirán por ser uno de 
los seis ganadores de una inversión 
inicial de Christopher Klaus de 
25.000 USD y la posibilidad de abrir 
su empresa en EE.UU. 

Luego de un bootcamp de for-
mación y aceleración de poco más 
de seis meses a cargo de Gearbox 
UdeC, la preaceleradora de etapa 
temprana de la Facultad de Ingenie-
ría, finalmente serán catorce los 
emprendimientos de base científi-
co-tecnológica que serán presen-
tados a Chris Klaus. 

Un referente en emprendimiento 
tecnológico en Estados Unidos, 
Chris Klaus, es líder global en la 
construcción de ecosistemas de in-
novación, en abril de 2023 visitó la 
Facultad de Ingeniería de la Uni-
versidad de Concepción en el mar-
co del la primera versión del 7th 
Gear Challenge, en el que participa-
ron ocho proyectos de base tecno-
lógica creados por estudiantes de 
Ingeniería UdeC. 

El 7th Gear Challenge fue inicia-
do con el propósito de impulsar 
startups con posible impacto global. 
Chris Klaus fue juez del concurso de 
emprendimientos con base tecno-
lógica de equipos multidisciplina-
rios que han desarrollado sus ideas 
a través de los talleres de Gearbox 
UdeC. En la instancia, el estadouni-
dense eligió tres emprendimientos 
para invertir: SecurityAI, Body De-
fense y Permacultura Tech. 

Para la Directora de Gearbox, Ma-
ría Fernanda Díaz de Arcaya, “este 
evento es un hito super relevante, 
que un inversionista de la categoría 
de Chis Klaus decida invertir en 
ideas de negocios de los estudiantes 
de la Facultad de Ingeniería UdeC 
significa que las soluciones que se es-
tán generando por estudiantes des-
de la misma sala de clases, no solo 
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En esta segunda versión, 
catorce 

emprendimientos de 
base científico-

tecnológica serán 
presentados, destacando 

el crecimiento y la 
diversidad de ideas 

innovadoras en 
competencia.

la Facultad de Ingeniería UdeC, Pa-
blo Catalán: “que estudiantes lleven 
sus empresas a EE.UU tiene un efec-
to directo en función del capital hu-
mano que se pudiese localizar o re-
sidir en nuestra región. En primer 
término, genera un mayor estándar 
en función de los posibles negocios 
tecnológicos que se puedan desa-

rrollar desde la Región del Biobío. Al 
mismo tiempo permite entregar un 
enfoque y una visión global a nues-
tros estudiantes en función que es-
tán desenvolviéndose en un contex-
to internacional, proponiendo ideas 
de base tecnológica que concreta-
mente lleguen en un futuro próximo 
a constituirse en negocios tecnoló-
gicos propiamente tal” expresó. 

La primera versión de esta com-
petición dejó como ganadores a las 
startups pertenecientes a estudian-
tes FI UdeC Security AI, Body Defen-
se y Permacultura Tech las cuales ya 
fueron formalizadas en EE.UU. 

El 7th Gear Challenge evidencia 
la relevancia de la Facultad de Inge-
niería UdeC como uno de los polos 
de innovación y emprendimiento a 
nivel regional en el cono sur.
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tienen un impacto regional o nacio-
nal sino que tienen impacto global. 
Son soluciones que se pueden ex-
portar y soluciones que están resol-
viendo problemáticas mundiales”. 

Respecto al impacto que tiene el 
7th Gear Challenge en el ecosistema 
de innovación y emprendimiento 
de la región se refirió el Decano de 
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Tras cinco años sin venir a la ciudad, el mexicano-
estadounidense encabezará un repertorio basado en  la 
Obertura de la ópera Fidelio de Beethoven, la Sinfonía N°2 de 
Brahms y el Concierto para violín en Re menor de Schuman, 
esta última estreno en Concepción y que tendrá como solista 
a Freddy Varela. 

Considerado una figura legendaria 
en el mundo del rock progresivo, el vir-
tuoso violinista David Cross confirmó 
que volverá a nuestro país junto a la 
Lark’s Tongues Band en agosto de 
2024 con presentaciones en Santiago 
y Concepción.   

Puntualmente en nuestra ciudad 
se presentará el próximo 18 de agos-
to a las 19.00 horas en el Teatro UdeC, 

Virtuoso violinista David Cross debutará en 
Concepción con clásicos de King Crimson

la Maloney en los teclados, Mick Paul en 
el bajo y Jack Sumerfield en la batería. 

Con este grupo interpretará parte 
importante de los clásicos Lark’s Ton-
gue In Aspic, quinto álbum en la histo-
ria de King Crimson que marcó un an-
tes y un después dentro de la evolución 
del rock progresivo de los años 70 y 
también revisarán los discos Starless 
and the Bible Black y Red.

FOTO: SONO

y cuyas las entradas ya están disponi-
bles a través del sistema Ticketmas-
ter con valores que van desde los 25 
mil pesos en balcón hasta 50 mil pe-
sos las primeras filas. 

Se trata de un despliegue sonoro po-
cas veces visto en esta parte del mundo, 
ya que en esta ocasión Cross llega acom-
pañado de los talentosos intérpretes 
John Mitchell en la guitarra/voz, Shei-

ESTE 31 DE MAYO Y 1 DE JUNIO A LAS 19.00 HORAS

Luego de interpretar un contun-
dente y sólido repertorio por el ani-
versario 105 de la Universidad de 
Concepción, en el campus de Los 
Ángeles y Teatro UdeC, la Sinfónica 
vuelve a retomar el rumbo de su 
temporada 2024 este 31 de mayo y 
1 de junio. 

Presentaciones, ambas pactadas 
para las 19.00 horas en el Teatro 
UdeC, que tendrán como batuta in-
vitada al  director mexicano-esta-
dounidense Donato Cabrera. “Han 
pasado cinco largos años desde la 
última vez que estuve dirigiendo en 
el Teatro UdeC, pero lo recuerdo 
como si fuera ayer. Fue un concier-
to muy especial basado en la histo-
ria Fausto con música de Wagner, 
Mendelssohn y Prokofiev. Es una 
orquesta fantástica, me siento muy 
en casa cuando vengo a Concep-
ción”, afirmó el maestro. 

Así el repertorio de este cuarto 
concierto sinfónico estará com-
puesto por la Obertura de la ópera 
Fidelio de Beethoven, la Sinfonía 
N°2 de Brahms y el Concierto para 
violín en Re menor de Schuman, 
que tendrá como solista al violinis-
ta de la Sinfónica UdeC y concerti-
no del Teatro Colón de Buenos Ai-
res, Freddy Varela. 

En palabras de Cabrera, “Robert 
Schumann y Johannes Brahms es-
taban abrumados por la gran som-
bra de la música de Ludwig van 
Beethoven. Brahms tomó muchos 
años para componer su Sinfonía 
No. 1, seguramente intimidado por 

FOTO: CORCUDEC

las sinfonías de Beethoven. Su Sin-
fonía No.2 fue compuesta en una ex-
plosión de creatividad, tomándole 
solo unos meses. Por otra parte, el 
concierto para violín de Schumann 
pocas veces es programado y será la 
primera vez que se realice en Con-
cepción, por lo cual será un gran es-
treno a cargo de un gran violinista, 
como es Freddy Varela”. 

Donato Cabrera es director mu-
sical y artístico de la Orquesta Sin-
fónica de California. Se desempeñó 
como director residente de la Or-
questa Sinfónica de San Francisco 
y director musical de la Fundación 
Wattis de la Orquesta Sinfónica Ju-
venil de San Francisco de 2009 a 
2016. Es uno de los pocos directores 
en la historia que ha realizado ac-
tuaciones con la Sinfónica de San 
Francisco, la Ópera y el Ballet de la 
misma ciudad. El 2008 fue su debut 
junto a la Orquesta Sinfónica UdeC 
con “Madama Butterfly” y desde 
entonces ha sido invitado para diri-
gir diversos programas sinfónicos y 
óperas. 

Las entradas para este cuarto 
concierto sinfónico de la tempora-
da 2024 están disponibles a través 
del sistema Ticketplus con valores 
que van desde los $4.000 a los 
$10.000 (disponibles descuentos es-
peciales para estudiantes UdeC y 
tercera edad). Tickets también dis-
ponibles de manera presencial en la 
boletería del Teatro UdeC 
(O’Higgins 650).

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Batuta de Donato Cabrera guiará 4° 
concierto sinfónico de Orquesta UdeC
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CABRERA HA  realizado  diversas 
jornadas de ensayos estos días, poniendo 
a prueba el contundente repertorio.

DAVID CROSS fue 
parte de Kim Crimson 

durante tres años, 
tiempo suficiente para 

dejar una huella 
indeleble en el grupo.

El 15 y 16 de junio será el 
concierto sinfónico 5° que 
tendrá como director a 
Ilyich Rivas y como solista a 
Gianfranco Bortolato.

La última vez que vino 
Cabrera a dirigir a la 
Sinfónica fue el 2019 
para un programa 
basado en Fausto.

Aún quedan entradas 
disponibles para cualquiera 
de las dos presentaciones en 
Ticketplus.cl o en la 
boletería del Teatro UdeC.
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En pleno proceso de materialización  se encuentra en 
estos momentos la nueva obra del experimentado 
marionetista español, la cual aborda una conmovedora 
historia entre un niño y sus dos abuelos, y que a su vez 
devela parte de nuestra historia como país.

NUEVO MONTAJE QUE PROYECTA ESTRENO A PRINCIPIOS DEL SEGUNDO SEMESTRE

Hace unos días partió el proceso 
de montaje de la obra “Abu y Bu”, 
nuevo proyecto escénico del recono-
cido marionetista español -radicado 
en Coronel, comuna carbonífera del 
Biobío- Jordi Regot, quien con el apo-
yo del Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio, a través del 
Fondart Regional convocatoria 
2024, y junto a un equipo multidis-
ciplinario también de la zona, es-
trenarán esta propuesta durante el 
segundo semestre en diversos espa-
cios culturales de las tres provincias 
de la Octava Región. 

Esta emotiva y conmovedora obra, 
la decimoctava dentro de los 34 años 
de trayectoria de Regot -ya sea en Es-
paña con Trac-Trac Teatre como en 
Chile como Jordi Regot Marionetas- 
está destinada para las infancias y 
con un objetivo pedagógico. Es decir, 
busca enseñar a los más pequeños a 
identificar mejor sus emociones y 
expresarlas, “ya que es muy enrique-
cedor para las niñas y niños ver, como 
espectadores, situaciones reconoci-
bles y emociones que ellos mismos 
pueden sentir en su vida diaria y que 
quizás no sepan expresar. Ver estas 
acciones reflejadas en una obra, les 
ayuda a afrontar los posibles proble-
mas del día a día, pues se ven refleja-
das en las peripecias que los persona-
jes viven en escena, donde estos bus-

FOTOS: JORDI REGOT MARIONETAS

Tras terminar de confeccionar a 
los protagonistas del montaje -lo 
cual se dará entre mayo y julio- se 
realizará un proceso de audición o 
casting para dar con una o uno de 
los manipuladores de los títeres o 
marionetas de la obra, instancia 
que será abierta e intensiva de dos 
días en el Teatro Biobío.  

Posteriormente, en agosto y pri-
meros días de septiembre tendrán 
lugar en Coronel, la etapa de ensa-
yos  y luego el 10 de septiembre se 
realizaría el esperado estreno de 
“Abu y Bu” en un espacio cultural 
del Biobío por confirmar. Las fechas 
que están confirmadas hasta el mo-
mento son el 26 de septiembre en la 
sala de teatro de la Ucsc, 1 de octu-
bre en la Casa de la Cultura de Chi-
guayante y el 3 de Octubre en el Cen-
tro Cultural de Arauco.  

También están contempladas fun-
ciones en las co-
munas de Los 
Ángeles, Cura-
nilahue y Naci-
miento, las 
cuales próxi-
m a m e n t e  
serán anun-
ciadas.

Diario Concepción 
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Obra “Abu y Bu” es la nueva apuesta 
escénica de Jordi Regot Marionetas

Músicos como Javiera Mena, Álex 
Anwandter, Gepe y Camila Moreno 
son parte del análisis de “La calle es-
talla: Comunicación de lo Político en 
Canciones de Músicos Chilenos Inde-
pendientes (2005-2018)”, libro de Ar-
turo Figueroa Bustos que hoy, a las 
16.00 horas, será presentado en el 
campus Unab sede Concepción, pun-
tualmente en la Sala MED001 (Estu-
dio de TV). 

Presentan “La calle estalla”, libro que analiza 
la música indie chilena con el estallido social

veló una quincena de dimensiones re-
lacionadas con lo político y filtra entre 
sus líneas los sentimientos de perple-
jidad, frustración y descontento que 
marcaron un quiebre a nivel nacional. 

El evento contará con un conversa-
torio entre el director de la carrera de 
Publicidad de Unab, Yusef Hadi, quien 
actuará como moderador, y el autor del 
libro. Invitación con entrada liberada 
y abierta a la comunidad.

FOTO: CEDIDA UNAB

ARTURO 
FIGUEROA  

es académico 
investigador  

de la Escuela 
 de Periodismo 

Unab.
Se trata de una investigación publi-

cada por RIL Editores, en que el autor 
se sumerge en el mundo de la música 
indie chilena, explorando cómo los 
músicos de este género se relacionan 
con el entorno previo al estallido social 
de octubre de 2019. 

En total 96 canciones de diecinueve 
músicos dan vida a este análisis textual 
y semiótico-musical. El ejercicio, que 
surge de una investigación doctoral, re-
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EL NUEVO 
MONTAJE de 
marionetas del 
español se 
encuentra en 
pleno proceso de 
confección de sus 
protagonistas, 
para en agosto 
partir con los 
ensayos generales. 

can siempre una solución a los 
problemas que les van surgiendo a lo 
largo del transcurso de la trama de la 
obra. Paralelamente, promueve va-
lores vinculados al respeto, solidari-
dad, tolerancia, y a luchar por las 
propias creencias”, cuenta Regot. 

Sobre lo que trata la historia en sí 
de “Abu y Bu”, esta  parte de una rea-
lidad extendida por Chile: la de los 
menores que no viven en compañía 
de alguno de sus progenitores. En 
este caso Tomás, el niño protagonis-
ta del montaje, a quien su padre 
abandono  y nunca reconoció, vive 

con su abuelo materno puesto que su 
madre debe trabajar lejos para poder 
mantenerlos. Debido a esto el niño 
tan solo puede ver a su mama  en con-
tadas ocasiones. 

Hay que destacar que este pro-
yecto es fruto del intercambio de di-
ferentes visiones y técnicas respec-
to a la creación de y con títeres, cru-
ce de experiencias  entre dos 
creadores con larga trayectoria: Cé-
sar Parra (Chillán, Chile) y Jorge Re-
got (Barcelona, España), ambos son 
el sustento creativo principal del 
proyecto y que complementan sus 
conocimientos para montar una no-
vedosa y atractiva propuesta. 

En este sentido, el proyecto preten-
de la concreción de una 

obra de marionetas en 
un formato poco habi-
tual, ya que considera 
la mezcla de distin-

tas técnicas  y elementos escénicos 
como el  uso de caja negra, espacio so-
bre mesa, luz negra, títeres fabricados 
de distintos materiales, sombras chi-
nas, entre otros. Una constante bús-
queda de la teatralidad en su drama-
turgia, interpretación y ambienta-
ciones musicales; todo lo cual se 
desarrollará en un espacio reducido 
que permitirá  una experiencia in-
mersiva para el espectador. 

“Mi objetivo es que el espectáculo, 
cada una de sus escenas, sean dentro 
de una línea, que la escala musical 
será lo que unirá todo dentro de una 

estética. Y que 
dentro de esa lí-
nea tenga mu-
cha diversi-

dad”, destacó 
Regot. 
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Será el domingo,a las 
20 horas, en Valdivia. 
De haber un cuarto se 
jugará el lunes.

Tercer juego 
como visitas

Josefa y su doble 
récord: “Tenía que 
creer en mí misma”

Hizo historia en Bélgica. 
Josefa Quezada batió la 
marca de Alejandra Ramos 
(1990) en 1.500 metros, lo-
grando registro de 4:10;76. 
Hace dos años también 
rompió el récord nacional 
en los 5.000. Simplemente, 
una leyenda.  

Desde Europa comentó 
que “el 2023 estaba entre-
nando muy bien, cuando 
volví a vivir en Concepción 
y tenía mi entrenador cer-
ca, mi grupo de entrena-
miento y estaba más feliz, 
con mayor red de apoyo. 
Lamentablemente me le-
sioné y estuve fuera  gran 
parte del año, quedé con 
las ganas de competir”. 

Se repuso y cuenta que 
“este año fue difícil partir, 
venía con mucha inseguri-
dad de volver a competir y 
sentir los ritmos, pero en el 
Nacional y algunos contro-
les internos que hicimos 
me di cuenta de que era 
muy capaz y solo tenía que 
descansar, sentirme cómo-
da y por eso me vine a Eu-
ropa a correr”. 

Le cuesta asimilar lo que 
hizo y expresa que “estoy 
muy agradecida de mi en-
trenador ( Jorge Grosser) y 
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mi familia, ojalá pueda dar-
le más alegrías a todos mis 
cercanos. Es demasiado 
gratificante plasmar lo que 
una ha entrenado, hacer lo 
que me gusta. Hoy trabajo 
en lo que me gusta y el atle-
tismo es la otra parte que 
más disfruto. Soy una agra-
decida de la vida por estas 
oportunidades, por reen-
contrarme y ser mejor de lo 
que hubiera pensado hace 
algunos años”. 

Josefa indicó que “hace 
cuatro años no me hubiera 
imaginado todo lo que he 
logrado y no me lo creería, 
pero de a poco tenía que 
empezar a creer en mí mis-
ma. Mi entrenador siempre 
me lo ha recalcado”. 

Sobre lo que viene advir-
tió que “estaré hasta julio en 
Europa y buscaré alguna 
carrera en 800 y mejorar mi 
registro. El segundo semes-
tre será corriendo más en 
Chile. Lo de los Juegos está 
difícil porque no hice un 
2023 muy bueno, así que 
veremos cómo va avanzan-
do el ranking, pero no me 
quita la motivación. Quie-
ro ver qué tan cerca quedo 
y proyectarme a cuatro 
años más”. 

CAMPANIL SACA VENTAJAS EN SU PRIMERA LLAVE

El básquetbol de la UdeC se 
vio fuerte y derrotó dos veces, 
con autoridad a Valdivia, en 
la Casa del Deporte. El quin-
teto de Cipriano Núñez ganó 
el viernes por 85-70 y luego el 
domingo 101-90, aunque 
Carlos Milano cree que fue-
ron partidos muy diferentes, 
más allá del resultado. 

“Siento que en el primero 
estuvimos muy fuertes defen-
sivamente y en esa faceta nos 
vimos muy parecidos al equi-
po del año pasado. Cuando 
eso sucede, somos un equipo 
que complica a cualquiera, 
pero en el segundo permiti-
mos más puntos de lo que 
quisiéramos y si lo ganamos 
fue porque hicimos las cosas 
bien en la ofensiva”. 

“Tenemos suficiente 
equipo para conseguir     
un nuevo campeonato” 
Carlos Milano se refirió a su retorno, a los dos primeros triunfos 
sobre Valdivia y mostró toda su confianza en este grupo ahora que 
“al fin tenemos equipo completo”. Este domingo será el tercer juego.
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El venezolano estuvo va-
rios partidos fuera por lesión 
y va volviendo paulatinamen-
te. “Ya me siento mejor y he 
tratado de ir aportando al 
equipo de a poco y cada vez 
más porque los partidos se 
van poniendo complicados y 
los rivales más duros”. Mila-
no está promediando 5 pun-
tos y 7 rebotes en esta serie 
con 13 minutos de promedio. 

“El grupo está fuerte así 
como está y tenemos sufi-
ciente equipo para conseguir 
un nuevo campeonato. Al fin 
tenemos un equipo comple-
to, sin lesiones, y sabemos 
que pudimos terminar la fase 
más arriba, pero ya está. Aho-
ra vamos por el título”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

En el primer encuentro, las 
mejores manos fueron De-
rrick Woods con 21 puntos, 
Roquez Johnson con 18 y Se-
bastián Carrasco con 16. En 
el partido que pasó de sába-
do a domingo, los mejores 
anotadores fueron Diego Sil-
va  y Johnson con 19, Carras-
co con 17 y Evandro Arteaga 
aportando 10. 

Este domingo irán a Valdi-
via (20 horas) y Milano apun-
tó que “los equipos siempre 
suben su nivel como locales, 
están acostumbrados a su 
cancha, su entorno y, ade-
más, tienen ese plus que les 
da su gente, pero iremos a 
buscar el tercer partido para 
cerrar la llave. Necesitamos 
estar concentrados, hacer 
nuestro juego”. De haber 
cuarto partido, será lunes. 
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“Carrascurry” está 
jugando a gran nivel 
esta serie y promedia 
16,5 puntos por duelo. 
Sebastián Carrasco, base

El MVP de la regular es 
máximo anotador de la 
serie con 18,5 puntos 
por encuentro. 
Roquez Johnson, alero

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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BALANCE DESPUÉS DE LOS PRIMEROS TRECE ENCUENTROS

Ninguno de los dos está donde 
pretendía al finalizar la primera rue-
da. Deportes Concepción marcha 
sexto, a 5 puntos de Melipilla y está 
ahí en la pelea, pero tuvo chances 
para situarse mucho más cerca. Fer-
nández Vial, en tanto, no contaba 
con un año de tantos problemas ex-
trafutbolísticos y hoy se salva con lo 
justo de los puestos de descenso, 
pero con una resta de tres puntos 
aún en curso. Los objetivos de am-
bos están clarísimos.   

 
León al debe 

Cambiaron abruptamente de téc-
nico tras la segunda fecha, pero sal-
vo el 4-0 sobre Lautaro y el clásico 
con victoria 3-2 ante Vial, cuesta 
encontrar partidos donde el equipo 
se haya visto imponente, que es lo 
que la gente pide pensando en el 
plantel que se armó.  

Felipe Cornejo arrancó con dos 
victorias como local, donde partió 
en desventaja y cerró la remontada 
en los minutos finales. Ha costado 
dar con el equipo ideal y de los últi-
mos 18 puntos se rescataron solo 7. 
También hay una deuda importan-
te jugando contra los rivales direc-
tos, ya que Concepción no pudo ga-

Fin de una rueda: lilas cierran con 
dudas y Vial zafa a punta de ceros

minuto. Otro con notable asistencia 
es Nozomi Kimura, presente en 12 
juegos y 1.048 minutos. El máximo 
anotador ferroviario es Ángel Gi-
llard, con 4 goles, seguido de Cristó-
bal Díaz y Patricio Jerez, con 2. 

El propio “Pato” y Bastián Solano 
fueron expulsados dos veces, en un 
equipo que cuenta 10 tarjetas rojas 
, incluyendo a Cataldo, quien fue fi-
niquitado junto al gerente Fernan-
do Lazcano, hoy en D. Concepción. 

Sobre la situación financiera, des-
de Vial asumen que los sueldos pa-
gados fuera de plazo en marzo sig-
nificarán la resta de 3 puntos, mien-
tras que en los otros dos meses solo 
habría sanción económica, con 
multas que pueden ir desde 10 a 50 
UF. El plazo para pagar la boleta de 
garantía se extendió.

FOTO: FACEBOOK DEPORTES CONCEPCIÓN

Morados lograron 7 de los últimos 18 puntos y cerraron el semestre a 5 unidades 
del líder, mientras los aurinegros se han hecho fuertes atrás de la mano de Veloso.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

complicadísimo y seguirá siéndolo, 
pero hay señales de que no bajarán 
los brazos. Con Sebastián Ortiz en 
el banco, volvieron al triunfo des-
pués de 7 largas jornadas. Antes 
solo habían derrotado a Trasandi-
no (4-0) con Osvaldo Cataldo en la 
dirección. Un equipo al que todo le 
cuesta, desde pagar hasta cerrar los 
juegos, pero ha repuntado en base 
a los ceros en su arco. 

Y ahí resalta la figura enorme de 
Nery Veloso, que solo recibió 2 go-
les en los últimos 6 encuentros, re-
tomó el nivelazo de 2023 y ya es el 
arquero con más vallas invictas de 
la temporada (5), junto a Luis Ure-
ta (Puerto Montt). Mérito mayor, 
pensando en que el equipo es ante-
penúltimo, en igualdad de puntaje 
(11) con el Concón de Orellana. 

Además, Veloso es el único juga-
dor de la zona que ha estado en los 
13 partidos, sin perderse un solo 
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nar a ninguno de los 5 primeros y 
por eso no ha trepado más. 

Los jugadores que más estuvieron 
en cancha este semestre son Sebas-
tián Silva (973 minutos), Lautaro 
Rigazzi (855) y Sebastián Torres 
(821). El que menos fue Patricio 
Troncoso, con apenas 12 minutos. 
Entre los Sub 21, Dilan Acevedo dijo 
presente en 12 compromisos y el 
máximo goleador del club fue Igna-
cio Mesías, con 6 conquistas, segui-
do de Brayan Valdivia con 3. 

Los morados son uno de los clu-
bes más limpios de la serie, con solo 
2 tarjetas rojas. Un equipo que se re-
forzará fuerte y tendrá que decidir 
por una serie de piezas que no segui-
rán. La idea también es usar el cupo 
Sub 21 en defensa para no quitar a 
alguno de los estelares arriba. 

 
Otra vez Veloso 

Lo de Fernández Vial ha estado 
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Santoral: Germán

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/14 5/12
LOS ÁNGELES

8/19
SANTIAGO

4/13
CHILLÁN7/18

RANCAGUA

3/15
TALCA

4/14
ANGOL

6/12
TEMUCO

8/11
P. MONTT

10/14
MIÉRCOLES

8/14
JUEVES

7/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 709           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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